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这本书突破了传统的“先
思考，后行动”的旧思维，提出
了全新的“先行动，后思考”的
新理念。作者通过对来自联合
利华、西门子等顶尖企业的各
层管理者以及世界经济论坛
领导者项目的参与者的深度
采访与调查，阐释了在持续性
的个人发展过程中，外在表现
比内在认知更重要的原因。

韩都衣舍赵迎光:

所有人都觉得日

子难过，习惯了就好

“大家不用太过于焦虑，
现在不是只有你觉得日子难
过，是几乎所有人都觉得日子
难过，要想解决这个问题，最
简单的方法就是：习惯了就好
了。”

——— 这是韩都衣舍创始
人赵迎光发的一条朋友圈。最
近外界都在讨论流量特别贵、
买不起，电商创业艰难。张迎
光对此也有感受，“其实，电商
不断在升级，生态在演变。目
前进入到了内容营销时代，如
果不能跟上，就会很困难。电
商时代，就是升级迭代加速的
时代。”

“技术安全部门员工的职
责是用技术保护用户的安全，
显然不是用技术去抢几盒月
饼，所以在这个问题上我们才
采取了零容忍；只有这样，我
们员工手中的权力才能真正
落实在保护亿万用户的安全
上。”

——— 9月19日，阿里巴巴集
团首席执行官张勇在武汉举
行的“2016国家网络安全宣传
周”上回应了“程序员抢月饼
遭辞”事件。他称，阿里巴巴是
一家把决定权真正下放到每
个普通小二手里的公司，是一
家要对付刷单、对付“黄牛”的
企业，因此内部人首先不能做

“技术黄牛”。

“我们就是觉得伊利未来
行情挺好的，你看我们投的这
些双汇、涪陵榨菜、承德露露，
除了吃的就是喝的。咸菜吃多
了，喝口奶嘛。”

——— 9月18日晚间，内蒙古
伊利实业集团股份有限公司
发布权益变动报告书，阳光保
险集团股份有限公司通过旗
下公司已经持有该公司5%，直
逼第二大股东位置。对于资本
市场“门口的野蛮人”猜想，阳
光保险称，自己并不谋求成为
伊利的第一大股东。

创富荐书

本报记者 韩笑

2016年上半年，中国原油
进口增量突破2300万吨，为历
年最高，其中地炼贡献了约
90%的增量。那么，地炼行业目
前最关注的问题是什么？上个
月，思亚能源对山东地炼进行
了为期一周的调研。调研人员
发现，在本地市场容量饱和、
利润有限的情况下，不断谋求
新的成品油出路是山东地炼面
临的新挑战。

随着去年7月，原油进口权
的放开，为山东地炼卸去了长
期“卡脖子”的问题。在多家炼
厂获得进口原油使用配额初期
的1-2月份，恰逢国际油价低
点，大量采购的原油同时涌入
青岛港，而港口储运设备不配
套，造成大量油轮滞留。齐鲁
晚报记者了解到，目前，董家
口港、日照岚山港、龙口港、莱
州港、烟台港，均称为地炼进口
原油的卸载点。

齐鲁晚报记者了解到，地
炼所产的成品油多是批发给三
桶油及社会加油站，市场辐射
华北、华南和西南多个省市，大
部分地炼并未涉及零售业务。
少数地炼布局了下游加油站，
但零售量尚不及自身产量的
20%。随着地炼的开工率一路走
高，成品油产量增加，山东本地

成品油零售价格相对较低，市
场竞争激烈。

在本地市场容量饱和、利
润有限的情况下，山东地炼产
业该如何谋求下一步发展？

“地方炼厂开始把目光转
移到国际市场，开拓销售渠道，
缓解内销压力。”卓创资讯成品
油分析师臧文刚介绍。

思亚能源是一家专注研究
中国石油天然气全产业链的咨
询机构。八月上旬，思亚能源对
山东地炼企业进行了调研。思
亚调研发现，东营社会加油站
92号汽油的价格在3 . 8元-
4 . 0元/升之间浮动，比市场
价格低30%左右。在本地市场容
量饱和、利润有限的情况下，目

前，尚未有炼厂投运的云南是
各家的争夺之地。然而随着中
石化昆明至百色成品油管道
投产，中石化成品油供给大幅
增加，西南成品油市场竞争也
将进入白热化。

业内人士对齐鲁晚报记者
分析，地炼如果通过自建或收
购加油站提高自身成品油消
化比例，资金成本过高；批发
给三桶油，因议价权较弱利润
空间被挤压，回款时间长，资
金周转压力大。思亚能源的调
研人员则认为，从寻求自主
权、开拓新市场与增加利润的
角度，地炼寻求成品油出口必
是新方向。

8月17日，鲁清石化定向出

口南美的3 . 5万吨93号国四汽
油装船后从莱州港起航。由于
国内地炼长期没有放开过成品
油出口，鲁清石化这次出口是
外包给一家外贸公司做的，并
没有参与实际操作。

齐鲁晚报记者了解到，目
前，国内民营炼厂获得成品油
出口配额的有9家，只有鲁清石
化、京博石化、东明石化、中化
弘润、天弘化学5家完成了成
品油出口操作，3家获得出口
配额的企业按兵不动。据了
解，东营市政府已经要求区内
有配额的炼厂三季度完成出
口任务，利津石化、亚通石化
等炼厂也将陆续加入到成品
油出口的队伍中。

上半年原油进口增量九成来自地炼

山山东东地地炼炼谋谋求求出出口口““去去产产能能””一周财经言论

本报记者 张頔 整理

（上接 B01 版）

齐鲁晚报记者注意到，李绵
的“晒晒晒”是很多中国邮轮游
客的共同爱好。因为新鲜，他们
很喜欢在朋友圈晒调性——— 晒
邮轮上的帅哥美女美食美景。这
种社交圈里的自来水传播，是口
碑营销，也是一次免费的消费者
教育。而在现实中，很多企业就
栽倒在为消费升级付出的高昂
的消费者教育成本上，血本无
归。

即便如此，嘉华国旅为启动
山东市场还是付出了真金白银。

“邮轮旅游在中国刚刚起
步，这是旅游红海市场上的一片
蓝海，前景广阔。”张明对齐鲁晚
报记者说。但如何将这个市场做
起来，邮轮旅游供应链上的每一
环都要面临挑战。

邮轮旅游是一个全球化产
业，分工和竞争体现全球化特
征，挪威、芬兰、意大利是造船
的，而船舶制造大国中国迄今为
止还没有造过一艘真正意义上
的邮轮；邮轮公司管理和运营集
中在美英等国；邮轮注册多在税
收优惠的巴哈马、巴拿马等地，
邮轮母港多在加勒比海、地中海
沿岸。而在尚云菲工作的“幸运
号”上，船上800余名工作人员分
属50多个国籍，邮轮上的工作人
员各有特点，菲律宾籍的一般做
客房服务，印度人做酒吧服务，
而高管多是意大利人。

整个邮轮产业链是以邮轮
公司为核心运转的。邮轮产品主
要通过包船商代理，再由各级代
理商分销。数据显示，目前全球
邮轮中，95%的客舱是经过旅行
社售出的。嘉华国旅是山东市场
上第一家做包船游的。要做包船
商，必须要有强大的分销能力。

在张明看来，北上广这样的
发达地区，邮轮市场相对成熟，
山东GDP在全国排第三，也是人
口大省，但山东人性格保守，邮
轮市场不温不火。嘉华国旅优势
在于深耕山东市场多年，积累了

大量客户，线下门店布局形成，
各种推广渠道很成熟。

歌诗达青岛销售主管徐涛
向齐鲁晚报记者说，包船销售是
最常见的一种销售模式，这种合
作使得邮轮公司和旅行社能够
建立明确的销售主题，保证最有
效的销售组合，做市场预热。

但业内人士也指出，包船
后，旅行社必须按合同约定全额
支付包船费用，同时可自行定
价，但风险都在包船商一端，一
旦市场出现滞销，包船商会立刻
降价甩舱消化库存，以避免空舱
带来更大损失，这种行为会对邮
轮旅游这样的高端产品造成伤
害，让客户体验感变差。

“在邮轮旅游这个产业链
上，定价权在邮轮公司，旅行社
负责承接，每次包船费用在上千
万元。”张明说。为了推广这个项
目，去年，嘉华国旅的广告投放
就不少于500万，同时成立了十
几个人组成的邮轮部。

渗透二三线城市

近年来，各大国际邮轮公司
纷纷进军中国。早在2006年，歌
诗达开启以中国为母港运营的
国际邮轮航线，成为首家进驻中
国的国际邮轮公司。从去年开
始，歌诗达邮轮加大了向内地二
三线市场的渗透。2015年，歌诗
达中国出发母港航次共168个，

母港游客人数近50万人，占中国
邮轮母港出入境游客份额的
38.31%，成为在华运营母港航次
及游客人数最多的邮轮公司。

齐鲁晚报统计数据显示，歌
诗达以中国城市作为母港的航
次，2008年有28个，2009年36个，
2010年68个，而到了2016年，仅旗
下“幸运号”以上海为母港的航
次就排到50航次。

上述数据显示了中国游客
乘坐邮轮的数量实现大幅增长。

“事实上，邮轮产品是以供给推
动需求的。”天海游轮市场总监
朱瑛对齐鲁晚报记者说，当供给
量不断增长时，消费市场需求不
断被刺激，这是国际邮轮在60多
年成长历程中被屡次证明的。
包括歌诗达在内的多家邮轮
巨头表示将派遣更多的邮轮
进驻中国市场，而这些豪华邮
轮动辄都是三四千人载客量。

十年来，歌诗达邮轮花了
大量精力帮助中国游客树立
对于邮轮旅游及邮轮度假文
化的认知。“大家可以想象，起
初几年肯定不会那么容易。”
歌诗达邮轮集团首席执行官
Michael Thamm曾这样说。直到
2015年5月，歌诗达才完成了面
向中国市场的首款环球旅游产
品。

徐涛则向齐鲁晚报记者介
绍，歌诗达还对一线旅行社销售
人员多次提供了培训，培养他们

对于邮轮产品的专业知识和销
售技巧；针对中国旅客的不同诉
求，为其提供量身定制的海上度
假产品。

徐涛说，目前，一线城市游
客已逐渐接受了邮轮游，在二三
线城市，邮轮游也进一步得到了
宣传和发展。以后，不止是上海、
天津、青岛等母港城市，北京、杭
州、南京、云南、武汉等省市也将
会成为新的爆发点。歌诗达会不
定期在二、三线城市举办路演，
与华东、华南、华北三地的合作
伙伴展开交流。

邮轮母港间的竞争

邮轮母港间的竞争也非常
激烈。齐鲁晚报记者注意到，目
前，上海、天津、厦门、三亚均已
建成国际邮轮母港，去年青岛
投资千亿的邮轮母港开港运
营，今年8月广州也开工建设
南沙国际邮轮母港，11月深圳
太子湾邮轮母港将投入运营。

齐鲁晚报记者注意到，青
岛邮轮母港开通后，已辐射到
了山东、山西、河南、河北省内
陆省份旅游市场。青岛邮轮母
港国际客运中心负责人刘文
涛透露，青岛邮轮母港运营一
年，其间运营56个邮轮母港航
次，邮轮旅客约5万人次。现在
青岛邮轮母港已开通日韩在
内的20多条航线。

业内人士表示，邮轮母港
想要运营好，必须是客源市场，
比如天津港有北京等城市的客
源，上海有长三角区域城市客
源，广州有珠三角城市客源。另
外母港城市的交通要便利。

以青岛邮轮母港为例，它
与天津邮轮母港距离仅760公
里，从济南出发坐大巴前往青
岛需要5小时，和到天津的时
间差不多；同样，乘坐高铁前
往上海也仅仅3个半小时。对于
济南的消费群体而言，从时间成
本看，选择上海港出发和天津港
出发都不为过。
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豪华邮轮上中国大妈跳广场舞。 （资料片）

由于地炼原油进口量大增，今年4月大量油轮曾滞留青岛港。
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